

# Cantabria Santander Torrelavega Región



## JUEGO LIMPIO

### La clave en Valdearroyo

JESÚSPINDADO

**A**l iniciarme en Alerta anuncié que no deslizaría resentimiento o hiel. Un africano consume 100 m. cúbicos de agua frente a 2.000 de un norteamericano. El tema del agua me vuelve como una obsesión. Penoso debate la compra-venta de agua entre aragoneses, catalanes, murcianos, etc. ; no me parece digno. ¿Qué cuasi federalismo será este de eufemismos autonómicos y reyezuelos más o menos influyentes o cómicos,

que alguno hay?... La a clave del agua del Ebro está en Valdearroyo. Entre crecidas y sequías de España, Valdearroyo –Cantabria por extensión- quizás no debía estar en silencio a la hora de esta negra, fea disputa de nacionales aguas sucias De Fontibre allí, a Arroyo de Valdearroyo es como regato, pero en este pueblo cambia. Cambió el año 53, cuando Franco fue a inaugurar el pantano a Las Rozas. Juan Manuel Quevedo, alcalde -a quien Revilla nunca entendió- fue protagonizando positivos cambios en el tiempo: Desde las calles al alumbrado, medida de agua en las casas, vallas para el ganado en el monte. Y en tiempos de Hormaechea, el trasvase –que no conducción- a Bárcena de Pie de Concha. El Besaya podía legítimamente “beber” del Ebro.

Visto desde Montesclaros o desde la importancia de Julióbriga, tendríamos que darnos más a valer ya que todo el mundo disputa la gota de agua, parece mentira. Quevedo Izaguirre creo que se

ha retirado. Aldea de Ebro, el siguiente pueblo. Por esos pagos pasa el ferrocarril de La Robla. De León a Bilbao se transporta carbón para térmicas ahora que no se importaba de Polonia. “Bajan” pasajeros” también; el autobús sale de la estación de Valdearroyo a Reinosa. No tan lejana, la burgalesa Arija ofrece las mejores arenas de sílice, ideales para vidrieras. Nueva carretera parte de Bolmir a Arroyo. Algo más debía darse Cantabria a valer a la hora de opinar sobre agua. Conviene al menos pasar por Castelar 5 en Santander y debatirlo informalmente. Juraría que Miguel Pérez es de Valdearroyo. Y en Franco, caudillo de España, Paul Preston me temo que no habla del pantano, de cómo se están empantanando, insolidarias, las aguas autonómicas de la política. Mantener acuíferos, crearlos artificialmente, desalinizar, tecnología. Sí, pero habría que darse a valer, recono, pues la clave del pantano está en Arroyo de Valdearroyo.